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Несмотря на то, что услуги страхования ответственности заемщика по кредитным договорам стали развиваться  
в России совсем недавно, в крупных банках количество застрахованных клиентов может доходить до 80%. Эксперты 
говорят, что распространение этой услуги тормозится пресловутой низкой финансовой грамотностью населения.

― риски ―

Кредитное страхование представляет 
собой страхование от невозможности 
в силу тех или иных причин распла-
чиваться по своим долгам, эта возмож-
ность предлагается банками в качест-
ве дополнительной услуги к самым 
различным кредитным продуктам.

По словам президента — предсе-
дателя правления банка SIAB Гали-
ны Ванчиковой, оформление стра-
ховки от случаев, которые могут не 
позволить клиенту дальнейшее по-
гашение кредита, проходит легко. «В 
нашем банке, как и практически во 
всех современных банках, процесс 
оформления автоматизирован, и 
клиенту для оформления страховки 
достаточно подписать только один 
листок — присоединение к дого-
вору комплексного страхования. 
Страховка — не самая популярная 
услуга, по сравнению с SMS-инфор-
мированием, но достаточно много 
людей приобретает страховку, в ос-
новном это финансово грамотные 
люди, — говорит она. — В России 
страхование заемщиков достаточно 
развито. Банки, которые практику-
ют страхование заемщиков (а это 
примерно 60 процентов банков, 
осуществляющих розничное креди-
тование), декларируют проникнове-
ние страховки в выданные кредиты 
на уровне 60–70 процентов. В Евро-
пе этот показатель проникновения 
составляет 30 процентов, при этом 
практически все европейские банки 
оказывают эту услугу».

Управляющий Северо-Западным 
филиалом ОАО «МТС-банк» Дмит-
рий Григорович говорит, что кредит-
ное страхование в России — доста-
точно развитая услуга, практически 
все банки сотрудничают с теми или 
иными страховыми компаниями. 
«Разница лишь в наборе страховых 
услуг: кто-то страхует кредит только 
от несчастных случаев, кто-то также 
может предложить застраховаться от 
потери работы и других рисков. Та-
кие страховые продукты становятся 
популярны, поскольку финансовая 
грамотность клиентов постепенно 
повышается, клиенты начинают 
оценивать риски и думать о буду-
щем в разрезе взятых на себя и свою 
семью кредитных обязательств. В 
Северо-Западном филиале МТС-бан-
ка количество застрахованных кре-

дитов составляет 65–70 процентов 
от всех потребительских кредитов», 
— констатирует он. 

Семейная протекция
Дмитрий Иванников, управляющий 
директор по ипотечному страхова-
нию ОАО «Согаз», рассказывает, что 
договор страхования ответственнос-
ти позволяет защитить заемщика от 
дополнительных требований кре-
дитора, которые могут возникнуть, 
если у заемщика не будет средств 
для обслуживания ипотечного кре-
дита, а суммы, вырученной от ре-
ализации недвижимости в связи с 
обращением взыскания, не хватит 
для покрытия задолженности перед 
банком. «В последние годы попу-
лярность данного вида страхования 
значительно возросла. Это связано 
с тем, что у многих банков появи-
лись ипотечные продукты, которые 
предусматривают пониженный пер-
воначальный взнос по ипотечному 
кредиту при наличии договора стра-
хования ответственности заемщика, 
что повышает доступность ипотеки», 
— поясняет он.

Леонид Итальянцев, руководи-
тель направления банкострахова-
ния банка «Хоум Кредит», говорит, 
что в их банке клиентам в момент 
оформления кредита предоставля-
ется возможность оформить один из 
трех видов страхования: страхова-
ние жизни и здоровья, страхование 
от потери работы и, в отношении 
POS-кредитов, страхование приобре-
таемого товара. «Услуга страхования 
очень востребована, в нашем банке 
к ней обращаются более 80 процен-
тов заемщиков. Взвешенное реше-
ние о страховании — это показатель 
осознанности — никто не хочет в 
непредвиденной ситуации перело-
жить выплаты платежей на родс-
твенников», — полагает господин 
Итальянцев.

Мария Тимошенко, начальник 
управления по взаимодействию 
со страховыми компаниями бан-
ка «Ренессанс Кредит», говорит, 
что сейчас приобрести страховой 
полис можно при оформлении 
практически всех видов кредитов: 
ипотеки, карт, потребительских 
кредитов, есть страховые продук-
ты для малого и среднего бизнеса. 
«Мы предлагаем своим клиентам 
воспользоваться услугами страхова-
ния при оформлении кредитов на-
личными, целевых кредитов, а так-

же кредитных карт. В нашем банке 
действуют следующие программы 
страхования: страхование жизни 
и здоровья, страхование от потери 
работы, а для держателей кредиток 
предусмотрено также страхова-
ние рисков, связанных с исполь-
зованием банковских карт. Если 
клиент застрахован по программе 
страхования жизни и здоровья, то 
выплата обычно осуществляется по 
рискам смерти или получения ин-
валидности — сумма выплаты пой-
дет на погашение задолженности 
клиента по кредитному договору 
перед банком, если банк является 
выгодоприобретателем. Страхо-
вание от потери работы помогает 
заемщику погашать свой долг пе-
ред банком, пока он находится в 
поиске работы после сокращения. 
Страхование по кредитным картам 
защищает клиента от злоумышлен-
ного использования карты после 
ее хищения или утери, а также от 
ограбления при снятии наличных 
с застрахованной кредитки. Обыч-
но страховой полис оформляется в 
офисе банка — клиенту не нужно 
отдельно обращаться в страховую 
компанию», — рассказывает госпо-
жа Тимошенко.

По словам Александра Волкова, 
директора петербургского филиала 

ОАО «Банк Москвы», кредитное стра-
хование очень популярно. «В Банке 
Москвы до 70 процентов заемщиков 
оформляют такой вид страховки», — 
рассказывает он.

Вице-президент, управляющий 
филиалом ВТБ24 в Санкт-Петербур-
ге Михаил Иоффе говорит, что, к 
сожалению, некоторые банки фак-
тически перекладывают в платежи 
по страховке существенную часть 
процентной нагрузки, предлагая 
клиентам, которые отказываются 
от оформления полиса, очень вы-
сокие, если не сказать заградитель-
ные, процентные ставки по креди-
ту. «ВТБ24 предлагает заемщикам 
оформить страховой полис на слу-
чай потери работы или продолжи-
тельной болезни именно как допол-
нительную услугу. Данная опция 
предлагается как по кредитам на-
личными, так и по ряду кредитных 
пластиковых карт. В рамках ипо-
течного кредитования заемщикам 
предлагается оформить полис стра-
хования жизни и здоровья. И хотя 
данная опция, в отличие от стра-
хования приобретаемой в кредит 
квартиры, не является обязатель-
ной, практически все ипотечные за-
емщики ВТБ24 оформляют данные 
страховки», — рассказывает он.

Зарубежный опыт
Господин Иванников говорит, что в 
странах Северной Америки страхо-
вание ответственности заемщика 
по кредитному договору является 
обязательным видом страхования, 
которое осуществляют монострахов-
щики, то есть компании, которые 
занимаются только этим видом стра-
хования. «К сожалению, в России 
кредитное страхование находится 
лишь на начальной стадии, имея 
при этом достаточные перспективы 
для дальнейшего эффективного раз-
вития», — заключает он.

Леонид Итальянцев утверждает, 
что на Западе страхование развито 
совсем не так, как в России. «Наш 
рынок еще очень молодой в этом 
плане. В некоторых странах Европы 
только добровольное накопительное 
страхование жизни имеет проник-
новение более 100 процентов, не го-
воря уже о других видах. Нам пока 
до этого далеко, но в целом развитие 
идет активное», — говорит он.

Дарья Симонова
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Ставки  
могут 
вырасти
Ипотечное кредитование сохраняет 
тенденцию к увеличению темпов рос-
та. С первого января по первое июля 
2013 года в Петербурге банками было 
выдано 11,5 тыс. ипотечных жилищ-
ных кредитов на общую сумму около 
30 млрд рублей, что примерно на 17% 
больше, чем за первое полугодие 2012 
года. При этом эксперты расходятся 
во мнениях касательно того, что будет 
происходить со ставками: некоторые 
из них считают, что ставки понизятся 
до 12,5%, другие прогнозируют, что 
ставки по ипотеке могут вырасти в этом 
году до 25%, сейчас же они составляют 
около 15%. 

― жилищное кредитование ―

По словам председателя правления бан-
ка «Огни Москвы» Дениса Морозова, в 
первом полугодии в Петербурге выдано 
ипотечных кредитов на сумму $27,7 млрд, 
рост составил примерно 22%. «Условия для 
заемщиков скорее смягчаются, падает уро-
вень первого взноса, и российская система 
все быстрее идет к американской модели, 
когда самое главное — привести клиента 
в банк, а уж что ему продать, найдется, 
— говорит господин Морозов. — Разъяс-
нительная работа на самом деле важна. 
Многие люди очень долго считают пере-
плату по кредиту, которая действительно 
получается очень значительной, тогда как 
альтернативы кредиту нет. Копить такую 
сумму смысла не имеет, и многие из тех, 
кто не хочет отдавать банку ни копейки, 
живут с родителями или снимают. Про-
срочка растет, но незначительно, ипотеч-
ные заемщики очень тщательно проверя-
ются банками и сами по себе ответственно 
относятся к погашению кредита. Уровень 
просрочки составляет около 1,9 процента, 
что является одним из самых низких по-
казателей по стране. Ставки вряд ли будут 
слишком сильно меняться в ту или иную 
сторону. Инфляция стоит на месте, а ЦБ не 
собирается сильно смягчать монетарную 
политику».

Глава филиала «Санкт-Петербургский» 
Транскредитбанка (входит в состав ВТБ24) 
Елена Кондратюк говорит, что, по данным 
АБСЗ, общий объем выдачи ипотечных 
кредитов по Петербургу в первом полуго-
дии 2013 года составил 32,4 млрд рублей, 
что превышает показатель за аналогичный 
период 2012 года на 17,3%. За первое полуго-
дие 2012 года было выдано ипотечных кре-
дитов на сумму 27,6 млрд рублей. «Нашим 
банком за первое полугодие 2013 года вы-
дано 65,2 млн рублей ипотечных кредитов, 
что примерно соответствует показателю 
2012 года, когда были выданы ипотечные 
кредиты на сумму 68,3 млн рублей. Что ка-
сается требований к заемщикам, то нельзя 
сказать, что они ужесточаются. В ситуации 
жесткой конкуренции банки, наоборот, 
предлагают более привлекатель-
ные программы для клиентов. 

Несмотря на то, что кредитное 
страхование становится все более 
популярным у российских заемщиков,  
до Запада нам еще далеко

Банковский ликбез

― тренд ―

Руководитель департамента креди-
тования среднего и малого бизнеса 
ЗАО «Солид Банк» Геннадий Фофанов 
говорит, что сейчас банкам прихо-
дится проводить разъяснительную 
работу почти по всем направлениям 
и продуктовым предложениям для 
клиентов. «Дело в том, что процесс 
не стоит на месте: процедуры и бан-
ковские услуги постоянно модерни-
зируются, трансформируются или 
вообще переходят в другой формат 
— это требует постоянной работы с 
клиентами в части освещения новых 
принципов взаимоотношений, кли-
ентских выгод и преимуществ. При 
этом стоит отметить, что чем старше 
потребитель, тем более консерватив-
ных взглядов он придерживается и, 
следовательно, меньшее внимание 
уделяет повышению своей финансо-
вой грамотности», — рассказывает 
господин Фофанов.

Глава филиала «Санкт-Петербург-
ский» Транскредитбанка (входит в 
ВТБ24) Елена Кондратюк, рассказывает, 
что сотрудники их банка отвечают на 
самые разнообразные вопросы клиен-
тов. «В основном их интересует порядок 
получения и погашения кредита, в том 
числе вопросы досрочного погашения, 
наличие комиссии при выдаче и пога-
шении кредита, уровень процентных 
ставок, — говорит госпожа Кондратюк. 
— Низкий уровень финансовой грамот-
ности — это скорее проблема частных 
клиентов, начинающих индивидуаль-
ных предпринимателей и малого биз-
неса. Индивидуальным предпринима-
телям требуется больше консультаций 
банковских специалистов по ведению 
расчетных счетов, оформлению креди-
тов, подготовке документов и оценке 
своей долговой нагрузки. Частные кли-
енты, к сожалению, из-за своей малой 
финансовой осведомленности и порой 
беспечности часто становятся жертвами 
мошенников».

По словам президента — председате-
ля правления банка SIAB Галины Ванчи-
ковой, самая большая сложность — объ-
яснить клиенту что ставка, к примеру, 
24% годовых — это не переплата за год 
24%. «Переплата за год значительно 
ниже, так как проценты начисляются 
ежемесячно на остаток долга. Многие 
этого не понимают», — говорит она.

Вице-президент, управляющий 
филиалом ВТБ24 в Санкт-Петербурге 
Михаил Иоффе говорит, что в Петер-
бурге, в отличие от других регионов 
страны, финансовая грамотность жи-
телей все же выше. «Хотя некоторым 
нашим клиентам еще приходиться 
разъяснять, скажем, что такое овер-
драфт по пластиковой карте», — кон-
статирует он.

Управляющий Северо-Западным 
филиалом ОАО «МТС-банк» Дмитрий 
Григорович говорит, что финансовая 
грамотность населения постепенно по-
вышается, но пока, к сожалению, несо-
вершенна. «Эта проблема касается боль-
ше физических лиц, причем любого 
поколения. В нашей практике есть кли-
енты, которым до сих пор приходится 
объяснять, что пластиковая карта — это 
продукт, созданный для удобства кли-
ентов, что карта — это безопасное хра-
нение и использование своих средств 
и, как правило, даже выгодное — банки 
идут на различные маркетинговые ак-
ции, чтобы привлечь клиентов пользо-
ваться своими услугами», — поясняет 
господин Григорович.

Анна Чифинелли, директор реги-
онального центра банка «Хоум Кре-
дит» в Санкт-Петербурге, говорит, что 
перечень того, что банки объясняют 
своим клиентам, может быть беско-
нечным, поскольку общий уровень 
финансовой грамотности в России 
действительно пока невысок. «Начать 
можно с того, что многие клиенты 
до сих пор не считают, что, подписав 
договор с банком, тем самым берут 
на себя обязательство выполнять его 
условия. Именно в этом часто источ-
ник негатива по отношению к банкам 
— клиенты часто думают, что какие-то 
меры, принимаемые в их отношении 
в случае нарушения договора, неспра-
ведливы. Также довольно часто люди, 
даже пользующиеся банковскими 
продуктами, не очень хорошо себе 
представляют, какой из них больше 
подойдет конкретно в их ситуации. 
Чаще всего это, конечно, касается кре-
дитов. Это вообще наиболее сложный 
для понимания продукт, к тому же 
существует очень много видов креди-
тов. И часто человек теряется: что ему 
лучше сделать — взять кредит налич-
ными или оформить кредитную кар-
ту, например», — говорит она.

Страдают все
По словам господина Фофанова, фи-
нансовую неграмотность принято 
считать прерогативой физических 
лиц, хотя это не так. «Зачастую и со-
трудники компании финансово без-

грамотны, что в дальнейшем оборачи-
вается убытками для их организации. 
Например, направляют овердрафт 
или кредитную линию, которые 
предназначены для устранения крат-
косрочных кассовых разрывов, на 
инвестиционные, долгосрочные про-
екты. В данной ситуации возникает 
необходимость рефинансирования 
еще до стадии окончания проекта, 
и, как следствие, сам проект подвер-
жен риску и приостановлению, — 
говорит он. — Одним из факторов, 
свидетельствующих о низком уровне 
финансовой грамотности населения, 
является наличие посреднических 
компаний — кредитных брокеров, 
которые за определенное вознаграж-
дение помогают клиенту подготовить 
необходимый пакет документов и 
предоставить его в банк. Однако лю-
бой может самостоятельно получить 
консультацию в банке, сотрудники 
которого качественно проконсульти-
руют клиента, помогут заполнить не-
обходимые документы, и хочу отме-
тить, что никаких расходов при этом 
не последует. Я однозначно согласен с 
тем, что низкий уровень финансовой 
грамотности — это большая проблема 
для России. Согласно недавним иссле-
дованиям Центра социологических 
исследований Российской академии 
народного хозяйства и государствен-
ной службы, 35 процентов россиян 
совсем не пользуются услугами бан-
ков, а при необходимости прибегают 

к помощи друзей и знакомых. Еще 
35 процентов опрошенных не желают 
участвовать в финансовых операциях 
вообще — они не доверяют ни бан-
кам, ни знакомым, не делают сбере-
жений, не берут кредиты и займы. С 
моей точки зрения, связь с финансо-
вой грамотностью здесь прямая, и это 
заставляет задуматься».

Елена Кондратюк говорит, что от 
низкой финансовой грамотности на-
селения страдают все. «Клиенты, ко-
торые теряют собственные средства 
из-за мошенников или теряют деньги 
и имущество, переплачивая высокие 
проценты по просрочке, которая до-
пущена по собственной легкомыслен-
ности или по причине чрезмерной 
закредитованности. И к тому момен-
ту, когда клиент, наученный горьким 
опытом, восстановил, к примеру, свою 
платежеспособность, он уже внесен в 
так называемый черный список заем-
щиков, банки отказывают ему в предо-
ставлении займов. Это ограничивает 
как возможности самого клиента, так 
и рост кредитных портфелей банков. 
Банки, в свою очередь, вынуждены 
нести финансовые потери по обслужи-
ванию просроченной задолженности 
клиентов. Это и судебные издержки, и 
оплата работы сотрудников, и компен-
сация средств по причине мошенни-
ческих действий. Сюда же относится 
списание безвозвратных кредитов, 
когда заемщик полностью 
неплатежеспособен». 

Финансовая неграмотность как физических лиц, 
так и сотрудников компаний является одной из 
главных трудностей для банковской системы 
России. Это оборачивается убытками для 
компаний и проблемами для граждан, которые не 
смогли разобраться в условиях предоставления 
кредита или попросту доверились мошенникам.
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банк
«Не могу сказать, что было сложно: 
было непросто, но интересно»

― интервью ―

— Присоединение ТКБ к ВТБ24 
закончится в ноябре. Что уже 
сделано, а что только предстоит? 
— Процесс начался уже достаточно 
давно, как минимум два года на-
зад. Именно тогда было принято 
решение о присоединении ТКБ к 
ВТБ24 и о переходе в соответствии 
с внутригрупповой специализаци-
ей корпоративного бизнеса в банк 
ВТБ. Уже тогда, в 2011 году, банки 
группы ВТБ (ВТБ24, Банк Москвы и 
Транскредитбанк) объединили свои 
банкоматы в единую сеть и сделали 
возможным для клиентов проведе-
ние операций в банкоматах без ко-
миссии и получение наличных без 
ограничений по сумме операции. 
Количество банкоматов, входящих 
в объединенную сеть, достигает 
10 тыс. устройств. В Санкт-Петербур-
ге объединенная банкоматная сеть 
насчитывает более 600 устройств. 
В 2012 году проходил достаточно 
тонкий процесс гармонизации ли-
нейки розничных продуктов, а так-
же ее расширение и унификация 
тарифов. Мы достигли определен-
ных положительных результатов, 
выверили все позиции, нам стало 
понятно, каким образом двигаться 
дальше. И в 2013 году мы посте-
пенно начали передавать корпора-
тивный бизнес в ОАО «Банк ВТБ» и 
продавать продукты ВТБ24 в офи-
сах ТКБ. На самом деле задач очень 
много, ведь банк — это не только IT, 
сервисы, банк — это прежде всего 
люди. В рамках интеграции были 
разработаны и внедрены програм-

мы обучения персонала по прода-
же продуктов ВТБ24 по стандар-
там ВТБ24. С ноября этого года до 
середины 2015-го начнутся самые 
интересные внутренние процессы, 
которые будут касаться интеграции 
IT-платформ, региональной интег-
рации, то есть приведение офисов 
ТКБ к единым стандартам, кроме 
того, будет проведена оптимизация, 
так как нельзя, чтобы офисы дубли-
ровались — нужно, чтобы они до-
полняли друг друга.
— Когда вы начали продажи про
дуктов ВТБ24 и каковы ваши ре
зультаты?
— Наш филиал был первопроход-
цем в этом плане. Филиал в Санкт-
Петербурге послужил пилотным 
проектом для всей сети банка, 
так как одним из первых в январе 
2013 года начал продажу продуктов 
ВТБ24. Технически это делалось че-
рез удаленные рабочие места, ко-
торые были организованы на каж-
дой площадке Транскредитбанка. 
Основная нагрузка легла на персо-
нал. Все наши сотрудники прошли 
обучение и тестирование. Кроме 
того, к каждому офису был при-
креплен сотрудник ВТБ24, который 
помогал на первом этапе для того, 
чтобы эта работа началась плавно. 
К чести филиала, хочу сказать, что 
по итогам полугодия все показатели 
по продаже продуктов ВТБ24 у нас 
перевыполнены. По потребитель-
ским кредитам план перевыполнен 
на 108,6%, было выдано кредитов 
на сумму 89,616 млн рублей. План 
по размещению депозитов мы пе-
ревыполнили на 165,4%: объем 

размещенных вкладов составил 
32,879 млн рублей. 
— Что происходит с корпоратив
ными клиентами ТКБ, они также 
интегрируются в группу ВТБ?
— В этом году стояла достаточно се-
рьезная задача: для того чтобы ТКБ 
органично влился в группу ВТБ, не-
обходимо было перевести без потерь 
корпоративных клиентов в ОАО 
«Банк ВТБ». Это был достаточно слож-
ный процесс, так как корпоративный 
сегмент — это крупный бизнес, в пер-
вую очередь — транспортная отрасль, 
с которой Транскредитбанк выстраи-
вал взаимоотношения долгие годы. 
Соб ственно, основная специализация 
банка и состояла в обслуживании кли-
ентов транспортной отрасли. К сере-
дине этого года выход из корпоратив-
ного сегмента у филиала практически 
завершен. Все вопросы по каждому 
клиенту решались исключительно 
путем переговоров и личных встреч. 
Кроме того, к середине этого года 
была выполнена задача по передаче 
инкассации банку ВТБ. Нашей задачей 
было сделать переход клиентов на об-
служивание в ВТБ максимально ком-
фортным и незаметным. Мы с этим 
успешно справились, в настоящее 
время наш кассовый центр закрыт.
— А сколько у вас всего обслужи
валось юридических лиц?
— Где-то около 2,5 тыс. клиентов — 
юридических лиц, конечно, круп-
ных из них меньше.
— Если с корпоративными кли
ентами можно и нужно прово

дить индивидуальную работу, 
то розничных клиентов много, 
к каждому не придешь, просто 
времени не хватит. Как ваши 
розничные клиенты реагируют 
на интеграцию и что с ними про
изойдет в дальнейшем?
— ВТБ24 является правопреемни-
ком нашего банка по всем обязатель-
ствам. Это касается как физических 
лиц, так и среднего и малого бизне-
са. Мы постоянно проводим монито-
ринг отношения наших клиентов к 
интеграции. По результатам послед-
него опроса большинство клиентов 
положительно относятся к объедине-
нию. Если у клиента возникают воп-
росы, то я лично с ним встречаюсь и 
объясняю, что с первого ноября юри-
дически произойдет окончательное 
объединение. Объясняю, что клиен-
там не нужно будет никуда бежать, 
не нужно переоформлять какие-либо 
документы, не нужно менять карто-
чки. Когда у карты закончится срок 
действия, она просто будет заменена 
на такую же, но с логотипом ВТБ24 
в том же офисе, где и раньше обслу-
живался клиент. Сейчас у нас еще 
есть вклады Транскредитбанка, если 
клиент заключил с нами договор на 
депозит на три года, все эти три года 
он может приходить к нам с этим 
же договором, все обязательства по 
нему будут выполнены. Все догово-
ренности по вкладам, тарифам, став-
кам остаются прежними. Вообще, 
самое дорогое в банке — это клиент, 
главное его не потерять. Нельзя, что-

бы он почувствовал какое-либо ухуд-
шение, поэтому мы отнеслись очень 
внимательно к этому процессу. 
— Сейчас у Транскредитбанка 
около 300 офисов по всей России. 
Часть их них будет закрыта?
— В большинстве случаев офисы 
Транскредитбанка логично допол-
няют офисы ВТБ24. Поэтому есть и 
какие-то планы по закрытию, но это 
единичные случаи. Все-таки когда 
ТКБ развивал свою офисную сеть, 
он шел, скажем так, за железной до-
рогой, открывал отделения там, где 
были железнодорожники. У ВТБ24 
более широкий спектр обслужива-
ния: этот банк ориентируется на все 
население, а его офисы расположе-
ны в точках максимального доступа 
наиболее широкого круга людей. 
Поэтому получилось удачно, наша 
сетка наложилась на сетку ВТБ24. 
Закрытие офисов не планируется, в 
ноябре все наши офисы откроются 
под вывеской ВТБ24.
— А сколько могут составить за
траты на проведение всех меро
приятий по интеграции?
— Точную цифру назвать сложно, 
так как, по сути, сейчас только сере-
дина процесса интеграции. Все это 
время основные расходы, конечно, 
несет ТКБ. Но после ноября 2013 
года затраты по реорганизации 
филиальной сети экс-ТКБ и даль-
нейшей IT-интеграции лягут уже 
на плечи ВТБ24. Хочу подчеркнуть, 
что Транс кредитбанк — успеш-
ный банк. В вопросах интеграции 
перед нами стоит задача по сохра-
нению этого актива. ВТБ покупал 
ТКБ для того, чтобы получить до-
ходный бизнес. Транскредитбанк 
под брендом ВТБ24 продолжит об-
служивать клиентов, в том числе 
и транспортных, с учетом новых, 
более продвинутых технологий. 
Безусловно, это интересно для роз-
ницы, людям будут доступны до-
полнительные сервисы в привыч-
ных для них офисах ТКБ, где они 
всю жизнь обслуживались. Хочу 
отметить, что интеграция происхо-
дит очень разумно. Все то лучшее, 
что есть у ТКБ (например, социаль-
ная ипотека, ипотека для железно-
дорожников), будет сохранено. У 
нас остаются те же офисы, тот же 

персонал. Я говорю это к тому, что 
все расходы на интеграцию оправ-
данны.
— Что вы считаете самым тяже
лым при такой интеграции?
— Этот процесс уникален. По нему 
нет учебников, нет универсальных 
методик. Во всех банках бизнес 
построен по-разному. В новейшей 
истории объединений было очень 
мало, но даже этот опыт нельзя пе-
ренимать из-за слишком разных 
процессов ведения бизнеса. В этом 
своя сложность, но и в этом своя 
прелесть: приходилось решать 
нестандартные задачи и принимать 
трудные решения. Не могу сказать, 
что было сложно: было непросто, 
но интересно.
— Как вы оцениваете нынеш
нюю обстановку на финансовом 
розничном рынке Петербурга? 
— Если брать показатели по СЗФО 
и Петербургу, то розничный порт
фель банков, по данным ЦБ, уве-
личился за полугодие на 21,5%, 
что, как вы сами знаете, несколько 
ниже прошлогодних показателей. 
Несомненно, розничный рынок, 
особенно беззалоговых кредитов, 
будет замедляться. На это нацелен 
и наш регулятор, так как такие 
рискованные кредиты в один пре-
красный момент могут «подсадить» 
балансы многих банков. Банки вы-
нуждены вести себя более разумно, 
не проводить политику бездумной 
выдачи денег всем подряд под бе-
шеные проценты. Финансовая гра-
мотность населения, особенно в 
Петербурге, конечно, растет, но она 
еще очень далека от идеала. Если 
в портфеле того или иного банка 
наберется достаточное количество 
тех клиентов, которые не могут 
обслуживать свои кредиты, это 
может закончиться для банка пла-
чевно. Что касается ТКБ и ВТБ24, то 
мы работаем в том сегменте рынка, 
где клиенты достаточно обеспечен-
ные, со стабильным доходом, у нас 
более разумная политика, не такая 
рискованная. Остальные участни-
ки банковского рынка города тоже 
будут сокращать темпы розничного 
кредитования, относясь более вни-
мательно к оценке потенциальных 
заемщиков.

― жилищное кредитование ―

Банки расширяют пе-
речень категорий заем-

щиков, сокращают список обяза-
тельных документов, внедряют 
ипотечные программы с исполь-
зованием государственных субси-
дий и материнского капитала», — 
рассказывает госпожа Кондратюк.

Впрочем, в некоторых банках 
говорят, что особые условия для 
клиентов могут состоять не только 
в снижении ставок по кредитам.

По словам Анны Бархатовой, 
руководителя службы внешних 
коммуникаций банка «Санкт-Пе-
тербург», конец года — традици-
онное время скидок и акций, в 
том числе и от банков, поэтому 
вполне можно ожидать особых ус-
ловий по получению ипотечных 
кредитов. «Впрочем, это может 
быть не только снижение ставок, 
но и изменение других парамет-
ров кредита — совместные ак-
ции с застройщиками, снижение 
первоначального взноса. В наших 
планах — проведение несколь-
ких совместных акций, ряд из 
которых уже разработан или со-
гласован, — говорит она. — Если 
говорить в целом, то рынок ипоте-
ки вырос примерно на 20 процен-
тов по сравнению с аналогичным 
периодом 2012 года. Ежемесячно 
выдается около 6 млрд рублей, 
доля 

”
первички“ составляет при-

мерно 40 процентов. Наш банк в 
большей степени ориентирован 
на выдачу кредитов на приобре-
тение строящихся объектов, в те-
кущем году серьезных изменений 
стратегии развития не планиру-
ется, доля 

”
первички“ составит 

не менее 75 процентов от общей 
структуры. Типовой запрос от фи-
зического лица — приобретение 
одно- или двухкомнатной кварти-
ры, в основном в строящемся ком-
плексе в одном из проектов ком-
плексного освоения территорий, 
срок кредита составляет 15 лет, 
сумма 2,2 млн рублей. По итогам 
года мы планируем удвоить наши 
показатели по сравнению с пре-
дыдущим годом, для чего требу-
ется выдать более 5 тыс. кредитов 
за 2013 год. Рынок, скорее всего, 
продолжит расти набранными 
темпами: 20–25 процентов в годо-
вом исчислении».

Потребность  
не уменьшилась
Валерий Балберин, заместитель 
управляющего филиалом Номос-
банка в Санкт-Петербурге, гово-
рит, что объем ипотечного кре-
дитования Номос-банка в городе 
в первом полугодии 2013 года 
вырос на четверть по сравнению 
с 2012 годом. «В целом потреб-
ность и желание приобретать 
недвижимость не уменьшились 
— об этом свидетельствует ста-
бильный рост цен на недвижи-
мость. Увеличение объема ипо-
течного кредитования связано с 
повышением доступности ипоте-
ки для населения. Большинство 
банков рассматривают клиентов 
по более лояльным условиям, 
разрабатывают и предлагают об-
ширный спектр программ ипо-
течного кредитования, в том чис-
ле и специальные программы 
для определенных социальных 
групп граждан. С прошлого года 
возрастает доля ипотечных кре-
дитов на первичном рынке жи-
лья, также наблюдается активное 
развитие ипотечного кредитова-
ния загородного жилья. На наш 
взгляд, глобального изменения 
ставок не намечается. Вероятнее 
всего, банки будут продолжать 
конкурировать, в том числе и за 
счет более лояльных требований 
к клиентам», — предполагает 
господин Балберин.

Региональный директор Севе-
ро-Западного филиала Росбанка 
Илья Злуницын говорит, что с 
первого января по первое июля 
2013 года в Санкт-Петербурге все-
ми банками было выдано 11 565 
ипотечных жилищных кредитов 
на общую сумму 26,8 млрд руб-
лей. «Это на 4,9 млрд больше, чем 
за первое полугодие 2012 года. 
Рост в первом полугодии 2012 
года по отношению к аналогич-
ному периоду 2011 года составил 
8,4 млрд рублей. Таким образом, 
можно говорить о сохранении 
тенденции к росту объемов ипо-
течного кредитования с одновре-
менным замедлением его темпов. 
Средняя сумма ипотечного креди-
та за прошедший год практичес-
ки не изменилась и составила 2,3 
млн рублей. Общая сумма задол-
женности по ипотечным креди-
там (кредитный портфель банков) 
выросла за год с первого июля 
2012 года по первое июля 2013 
года с 90,4 до 116,4 млрд рублей 
— на 29 процентов. В Северо-За-
падном филиале Росбанка в пер-
вом полугодии выдано 489 кре-
дитов на общую сумму 1,1 млрд 
рублей, что превышает аналогич-
ные показатели 2012 года на 20 
процентов по количеству и на 19 
процентов по сумме. Рост рынка 
продолжается, при этом ставки 
Росбанка находятся на конку-
рентном уровне, а ассортимент 
ипотечных программ включает в 
себя уже восемь различных про-
грамм. Это позволяет нам рассчи-
тывать на дальнейший рост объ-
емов кредитования до конца года 

на 15–20 процентов», — говорит 
господин Злуницын. 

Вице-президент, управляющий 
филиалом ВТБ24 в Санкт-Петербур-
ге Михаил Иоффе рассказывает, 
что по итогам шести месяцев 2013 
года ВТБ24 выдал в Санкт-Петер-
бурге свыше 4460 ипотечных кре-
дитов на сумму 9,15 млрд рублей. 
Для сравнения, по итогам первого 
полугодия прошлого года ВТБ24 в 
Санкт-Петербурге выдал 2560 ипо-
течных кредитов на сумму 5,1 млрд 
рублей.

Стоит отметить, что за первое 
полугодие у ВТБ24 первое место 
на рынке Петербурга по выдаче 
ипотечных кредитов, второе мес-
то — у Сбербанка с 3740 кредита-
ми на сумму 7,3 млрд рублей.

«Рынок ипотечного кредитова-
ния продолжает расти, за первое 
полугодие рост в Санкт-Петербур-
ге составил более 40 процентов 
по сравнению с первым полуго-
дием 2012 года. При этом прирост 
во втором квартале 2013 года по 
сравнению с первым кварталом 
2013 года составил 53 процента. 
В летние месяцы традиционно 
произошло, конечно, небольшое 
снижение активности заемщиков. 
Однако при этом совершенно оче-
виден был рост спроса со стороны 
покупателей из других регионов, 
которые покупают жилье с при-
влечением ипотеки для детей, по
ступивших в петербургские вузы. 
Если в начале года мы планиро-
вали выдать ипотечных кредитов 
на 15 млрд рублей, то уже в начале 
лета, на фоне растущего спроса 
на ипотеку, эти планы были серь-
езно пересмотрены. В настоящий 
момент мы планируем выдать по 
итогам 2013 года ипотечных кре-
дитов на сумму более 18 млрд руб-
лей», — говорит господин Иоффе.

На вопрос о том, не ужесточа-
ются ли требования к заемщикам, 
господин Иоффе сказал, что, на-
оборот, банки по-прежнему про-
должают облегчать процедуры 
получения ипотечных кредитов и 
увеличивать доступность ипотеки. 
«Так, ВТБ24 недавно запустил спе-
циальную программу 

”
Свобода 

выбора“, в рамках которой заем-
щик может получить ипотечный 
кредит на покупку квартиры даже 
в том строящемся доме, что по тем 
или иным причинам не аккреди-

тован банком», — говорит госпо-
дин Иоффе. 

Несогласие по ставкам
По словам госпожи Кондратюк, 
начиная с марта 2013 года банки 
постепенно снижают ставки по 
ипотечным кредитам: в июле сред-
няя ставка по ипотеке составила 
12,6%, до конца года ставки будут 
колебаться в диапазоне 12,5–13%.

По словам Ильи Злуницына, 
средневзвешенная ставка по 
ипотеке росла до апреля теку-
щего года, после чего она стаби-
лизировалась на уровне 12,6% 
годовых. На конец первого полу-
годия этот показатель оставался 
неизменным. И хотя возможно 
небольшое снижение до конца 
года, радикальных перемен на 
этом рынке в 2013 году, скорее 
всего, не произойдет, полагает 
эксперт. 

Как рассказал Михаил Иоффе, 
с 1 сентября ВТБ24 запустил спе-
циальную ипотечную промоак-
цию на покупку недвижимости в 
новостройках по ставке от 11,5% 
в рублях, таким образом снизив 
процентные ставки на 1,5 про-
центных пункта. «При этом банк 
отменил надбавку по процентной 
ставке на инвестиционный пе-
риод. В Петербурге промоакция 
распространяется более чем на 
300 строящихся объектов. В 2013 
году ВТБ24 уже дважды объявлял 
о снижении ставок: в марте по ва-
лютным кредитам, а в мае — по 
рублевым. Очевидно, что кон-
куренты нашего банка на рын-
ке ипотечного кредитования на 
фоне последних наших иници-
атив вряд ли будут увеличивать 
ставки по своим ипотечным про-
граммам», — говорит он.

По словам Дениса Морозова, 
темпы роста ипотеки только уве-
личиваются, люди понимают, что 
ждать более выгодных условий 
смысла нет, можно покупать квар-
тиру и под 13–14% годовых, пос-
кольку сроки расплаты более чем 
гуманные — до 25–30 лет. «В этом 
году можно ждать роста до 25 про-
центов и активизации осенью, 
многие захотят встретить Новый 
год в новой квартире и потратить 
премии на то, чтобы закрыть часть 
кредита», — предполагает эксперт.

Дарья Симонова

Ставки могут вырасти
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На рынке петербургского ипотечного 
кредитования отмечается рост спроса  
со стороны покупателей  
из других регионов
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В ноябре 2013 года произойдет присоединение 
Транскредитбанка (ТКБ) к ВТБ24. У группы  
ВТБ это уже третья по счету и крупнейшая сделка 
по слиянию. Управляющий филиалом  
ОАО «Транскредитбанк» в Санкт-Петербурге 
ЕЛЕНА КОНДРАТЮК рассказала корреспонденту 

”Ъ-Банк“ ДАРЬЕ СИМОНОВОЙ о том, как 
происходит интеграция, какие задачи уже были 
выполнены и что было наиболее трудным  
в этом процессе.

Петербуржцы 
увеличивают 
траты
― потребкредитование ―

Розничный портфель петербургских банков, 
по данным ЦБ, за первое полугодие 2013 
года увеличился на 21,5% — до 523,4 млн 
рублей, за аналогичный период прошлого 
года он вырос на 17,7%. Аналитики указы-
вают на то, что все больше людей берет 
кредиты для перекредитования.

Рынок потребительского кредитования 
в России настолько широк, что взять потре-
бительский кредит сегодня можно практи-
чески на все, что обеспечивает его рост. Как 
отмечают в «Инвесткафе», по итогам 2012 
года рынок потребительского кредитова-
ния вырос на 40%. В первом полугодии в це-
лом по стране рост потребительского кре-
дитования составил 17,5% и к концу года, 
вероятно, превысит 30%. Средняя ставка 
на потребительское кредитование на пе-
тербургском рынке составляет 16–22% го-
довых. На сегодняшний день потребитель-
ские кредиты востребованы населением, и, 
несмотря на небольшое снижение спроса, 
ожидать сильного изменения ставок на 
данном направлении не стоит.

По словам главы филиала «Санкт-Пе-
тербургский» Транскредитбанка (входит в 
ВТБ24) Елены Кондратюк, чаще всего по
требкредиты берут на отдых, обучение де-
тей, покупку бытовой техники, покупку не-
движимости, автомобилей, празднование 
памятных дат и свадеб.

«Причины обращения за кредитом могут 
быть самые разные. Иногда необходимо по-
гасить кредит, полученный под более высо-
кий процент в другом банке. При этом стоит 
отметить, что потребкредитование не сме-
шивается с микрокредитованием, так как 
эти виды кредитов берутся на разные цели. 
Микрокредиты, как правило, берутся на 
приобретение бытовой техники или мебели, 
чаще всего это достаточно маленькие сум-
мы. Средняя сумма займа, выданного мик-
рофинансовыми организациями, составляет 
25,8 тыс. рублей. По потребительским кре-
дитам эта сумма составляет 170 тыс. рублей. 
Потребительский кредит — это денежные 
средства на более крупные приобретения и 
более значительные цели: ремонт квартиры, 
отпуск или оплату обучения. Максимальная 
сумма по такому виду кредитования может 
доходить до 1,5 млн рублей, — говорит она. 
— За первое полугодие 2013 года рост кре-
дитного портфеля физических лиц у нашего 
банка составил 7 процентов, на 1 июля пор-
тфель составлял 4,85 млрд рублей, по состоя-
нию на 1 сентября портфель соста-
вил 5,22 млрд рублей». c20



Коммерсантъ   l    Четверг 19 сентября 2013 №170   l   kommersant.ru   l   

банк
19

Кредиторы настроены на позитив

― автомобили ―

По словам аналитика финансовой 
компании AForex Нарека Авакяна, 
объем автокредитования в России 
в целом за первое полугодие вырос 
на 20% — почти до 250 млрд рублей. 
«Причем прирост произошел как за 
счет увеличения доли заемных авто 
(до 44 процентов от общего рынка с 
34 процентов в прошлом году), так 
и за счет увеличения среднего раз-
мера займа. Таким образом, несмот-
ря на падение авторынка в России 
на 6 процентов, автокредитование 
продолжает сохранять тренд на уве-
личение. При этом доля просрочек 
по автокредитам снизилась — до 
4 процентов с прежних 6 процентов. 
Связано это, очевидно, с более высо-
кими требованиями банков к пла-
тежеспособности заемщиков. В Пе-
тербурге в первом полугодии было 
выдано автокредитов на 4,2 млрд 
рублей, что почти вдвое больше 
показателя прошлого года. Такой 
взрывной рост автокредитования в 
Северной столице, возможно, свя-
зан с устойчивой динамикой увели-
чения доходов населения и в целом 
потребительской активности. При 
этом средние ставки по автокреди-
там как в Петербурге, так и в России 
в целом, мягко говоря, не самые ща-
дящие — около 14 процентов. Одна-
ко с введением программы льготно-
го автокредитования ставки, скорее 
всего, снизятся примерно до 10 про-
центов до конца года, до конца 2014 
года снижение ставок, при сохране-
нии программы, может составить 
до 8–8,5 процента», — констатирует 
господин Авакян. 

Екатерина Кондрашова, анали-
тик «Инвесткафе», говорит, что в 
2013 году рынок автокредитования 
снизил темпы своего роста и разви-
вается медленнее, чем в 2011–2012 

годах, в связи со снижением спроса 
в целом на кредиты со стороны насе-
ления. «Более того, рост объема авто-
кредитования традиционно сущес-
твенно отстает от роста остальных 
сегментов — ипотеки, потребкреди-
тов, кредитных карт. Если с начала 
2013 года розничное кредитование в 
целом выросло на 17,5 процента, то 
автокредиты — лишь на 11,06 про-
цента. С июля 2013 года стартовала 
программа льготного кредитования, 
которая призвана оживить спрос 
не только на автокредиты, но и на 
продажи автомобилей в стране. Со-
гласно прогнозам правитель ства, 
за второе полугодие 2013 года бу-
дет выдано 200–250 тыс. кредитов, 
притом что за весь 2009 год их было 
выдано более 70 тыс., а в 2010 году 
— 155 тыс. В то же время за полтора 
месяца действия программы было 
одобрено 20 тыс. автокредитов, а 
к сентябрю Минпромторг ожидает 
увеличение показателя до 40–50 тыс. 
кредитов ежемесячно. Более того, 
ведомство заявляло о том, что может 
продлить сроки действия програм-
мы, которая завершится не в июне 
следующего года, а в конце 2014 
года. Однако все будет зависеть от 
промежуточных результатов. Банки, 
как правило, выдают кредит людям 
средней возрастной категории и ста-
раются уменьшить свои риски при 
выдаче автокредитов», — говорит 
госпожа Кондрашова.

Банковский опыт
Заместитель директора макрореги-
она «Северо-Запад» Сетелем-банка 
Игорь Макаров полагает, что по от-
ношению к прошлому году выдачи 
банка в целом растут более чем на 
100 процентов, и Санкт-Петербург 
не исключение. И это происходит 
на фоне снижения рынка продаж 
автомобилей, которое составило 

приблизительно 5 процентов к 
2012 году. «Из основных тенден-
ций на рынке автокредитования 
— падение розничных продаж и 
усиление конкурентной борьбы. На 
фоне снижения розничных продаж, 
автопроизводителями совместно с 
банками создаются специальные 
программы, стимулирующие про-
дажи транспортных средств, кото-
рые позволяют клиенту приобрести 
автомобиль на выгодных условиях. 
В рамках партнерских программ 
автопроизводители предоставляют 
скидки на автомобили. Это схема, 
которая выгодна и автопроизводи-
телям, и банкам, и конечным потре-
бителям: автопроизводитель увели-
чивает свои продажи, банк выдает 
кредиты, а клиент получает возмож-
ность приобрести автомобиль на 
выгодных условиях, ведь скидка, 

по сути, компенсирует часть став-
ки по кредиту. За счет финансовых 
программ растет доля кредитных 
сделок в продажах автомобилей. По 
каждому бренду своя статистика, но 
в среднем, по нашим оценкам, доля 
кредитных сделок за последние два-
три года увеличилась с 30 до 55 про-
центов», — рассказывает он. 

По словам Светланы Ставицкой, 
руководителя регионального роз-
ничного центра «Северо-Западный» 
Юникредит-банка, за шесть месяцев 
банк выдал в Петербурге 6,4 тыс. 
автокредитов, всего по России — 
48 тыс. автокредитов. 

«Что касается тенденций, то мы 
видим, что рост рынка автокреди-
тования приостанавливается после 
стремительного роста в 2012 году. 
Это можно объяснить и снижением 
продаж автомобилей, и постепен-
ным приближением насыщения 
рынка, и некоторым удорожанием 
автокредитов. Еще одна тенденция 
— стандартизация предложений на 

рынке, в целом различия между про-
граммами разных банков с точки 
зрения продуктовых условий сти-
раются, но остается конкуренция в 
области качества сервиса, скорости 
выдачи кредита, удобства для заем-
щика, различных дополнительных 
опций. Продолжают развиваться 
совместные специальные програм-
мы с автопроизводителями, однако 
кэптивные банки автоконцернов 
приобретают все большее влияние 
на рынке. И эта тенденция сохра-
нится. Рынок подержанных авто-
мобилей растет, соответственно, 
все больше банков предлагают все 
более интересные условия по кре-
дитам на машины с пробегом. В час-
тности, наш банк не остался в сто-
роне, и недавно мы снизили ставки 
по кредитам на подержанные авто. 
Долгое время наши ставки по креди-
там на такие автомобили были чуть 
выше ставок по кредитам на новые 
машины, однако в последнее время 
по кредитам на срок один-три года 
они сравнялись», — говорит она. 

Вице-президент, управляющий 
филиалом ВТБ24 в Санкт-Петербур-
ге Михаил Иоффе говорит, что, по 
экспертным данным, в России за 
семь месяцев 2013 года было выда-
но 609 тыс. автокредитов, что на 11% 
больше, чем за аналогичный период 
2012 года. «По нашим прогнозам, в 
2013 году количество выданных ав-
токредитов в Санкт-Петербурге мо-
жет приблизиться к цифре в 94 тыс. 
договоров. Мы планируем выдать 
по итогам 2013 года не менее 14 
тыс. автокредитов на общую сумму 
в 8,2 млрд рублей, — говорит он. — 
Что касается требований к заемщи-
кам, то на сегодняшний день они 
уже максимально упрощены — для 
более оперативной обработки вхо-
дящего потока заявок. Для каждого 
клиента мы подбираем программу 
кредитования, исходя из предостав-
ляемых документов, размера перво-
начального взноса, срока кредита. В 
целом требования, предъявляемые 
банками к заемщикам, скорее все-
го, останутся без изменений».

По словам господина Иоффе, ос-
новные тенденции на рынке авто-
кредитования связаны со стартом 
государственной программы суб-
сидирования процентных ставок. 
«Интерес покупателей подогревали 
новости о запуске спецпрограммы, 

поэтому уже к середине июля мы 
получили большое количество кли-
ентов, заинтересованных в покупке 
новых автомобилей. По нашим оцен-
кам, к концу 2013 года 50 процентов 
автокредитов, выдаваемых нашим 
банком в Санкт-Петербурге, будут 
оформляться в рамках госпрограм-
мы. Однако примечательно, что по-
мимо роста спроса на средний класс 
автомобилей (стоимостью от 500 до 
750 тыс. рублей) мы фиксируем уве-
ренный рост спроса и по целому ряду 
марок премиум-класса. Продажи в 
этом сегменте за семь месяцев 2013 
года выросли на 20 процентов по 
сравнению с тем же периодом 2012 
года. А количество выданных нашим 
банком автокредитов на покупку ав-
томашин премиум-класса по сравне-
нию с январем — июлем 2012 года и 
вовсе выросли более чем на 60 про-
центов», — рассказывает господин 
Иоффе.

А что со ставками?
По мнению Игоря Макарова, сред-
няя ставка на рынке составляет сей-
час 15% в рублях. По оценке Екате-
рины Кондрашовой, средняя ставка 
по автокредитованию на новые ав-
томобили в Санкт-Петербурге в руб-
лях находится в пределах 12–20%, в 
валюте 9–14%.

По словам госпожи Ставицкой, 
у Юникредит-банка ставки состав-
ляют от 12,5 до 16,5% годовых на 
новые автомобили (первый взнос 
— от 15%, по спецпрограммам — от 
10% стоимости авто). По льготной 
программе государственного субси-
дирования — от 6 до 8%. Минималь-
ный размер первого взноса — 15% 
от стоимости автомобиля, кредит 
будет выдаваться сроком до трех лет 
(36 месяцев). 

Господин Иоффе указывает на 
то, что средние ставки по автокре-
дитам, учитывая реальные ставки 
по государственной программе суб-
сидирования процентных ставок, 
составляют на сегодня 13–14% годо-
вых в рублях (от 8 до 25% в зависи-
мости от программы кредитования) 
и 10% годовых в валюте.

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

банковских специалистов сходятся 
во мнении, что ставки по автокре-
дитам в ближайшее время меняться 
не будут.

Игорь Герасимов

В первом полугодии в России авторынок упал 
на 5–6%, однако, несмотря на это, игроки 
финансового рынка прогнозируют рост 
автокредитования. Эксперты склонны связывать 
свои позитивные прогнозы с введением 
государственной программы льготного 
кредитования и с развитием совместных 
программ с автопроизводителями. 

Госпрограмма по льготному кредитованию 
призвана подхлестнуть снижающийся 
автомобильный рынок страны
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Микрозаймы демонстрируют 
недетский аппетит
― физические лица ―

Рынок микрокредитования растет 
на 15–20% ежегодно. Высоко-
рисковые кредиты компенсиру-
ются заоблачными процентными 
ставками. Участники банковского 
рынка говорят о том, что рынок 
микрокредитования практически 
не регулируется и растет прежде 
всего за счет периферии, где фи-
нансовая грамотность населения 
весьма и весьма невысока.

Крупнейшими российскими игро-
ками на рынке микрокредитования 
являются «Микрофинанс», «Финот-
дел», «Мигкредит», «Центр микрофи-
нансирования». Объем рынка в Рос-
сии оценивается в 55 млрд рублей, 
при этом на Петербург приходится 
примерно 4% от этого показателя.

Управляющий активами финансо-
вой компании AForex Сергей Ковжа-
ров говорит, что этот сегмент дина-
мично развивается, его рост можно 
оценивать в 15–20% ежегодно, в даль-
нейшем он будет только расти опе-
режающими темпами. «Розничные 
банки фиксируют рост просроченной 
задолженности, и это уже начинает 
негативно сказываться на их отчет-
ности. Если крупнейшие банки на-
чнут предъявлять более жесткие тре-
бования к заемщикам, то они побегут 
к микрофинансовым компаниям, по-
тому что последним не нужны ни по-
ручители, ни залог. Люди будут брать 
небольшие суммы под 30–50 процен-
тов годовых, однако в абсолютном 
исчислении они будут отдавать не 
слишком большие и чувствительные 
для них суммы, зато не будет бюро
кратических формальностей. Круп-
ные банки на этот рынок выходить не 
будут, им неинтересно оперировать 
такими мелкими суммами, слишком 
высоки издержки, поэтому эта ниша 
будет занята другими компаниями с 
другими оборотами», — поясняет гос-
подин Ковжаров.

Президент — председатель прав-
ления банка SIAB Галина Ванчикова 
говорит, что сегмент микрокреди-
тования развивается динамично. 
«Спрос на эти услуги есть, и спрос не-
малый. Возможно, опять-таки благо-
даря финансовой неграмотности. Это 
подтверждает хотя бы тот факт, что 
развитие этих структур началось на 
периферии, где вместе с отсутствием 
достаточного предложения банков
ских услуг средний доход невысок, а 
деньги людям нужны 

”
до зарплаты“. 

При этом появляются они активно, 
можно даже выделить лидеров этого 
сектора. В Петербурге это 

”
Домашние 

деньги“, 
”
Мигкредит“, 

”
Пойдем“, 

”
Де-

ньга“. Так как рынок микрокредитова-
ния относительно молод, то законода-
тельство, на мой взгляд, не поспевает 
его контролировать. Регулируется он 

слабо, — говорит госпожа Ванчикова. 
— Риски на рынке не просто высокие, 
они запредельные. Эти риски подоб-
ные организации пытаются компен-
сировать столь же нереальными став-
ками. Банки не будут выходить на этот 
рынок как раз из-за высоких рисков».

Управляющий Северо-Западным 
филиалом ОАО «МТС-банк» Дмитрий 
Григорович согласен с утверждением, 
что микрокредитование развивается 
весьма активно. «Банки разрабаты-
вают программы выдачи микрокре-
дитов, позволяя заемщику получить 
небольшие кредиты в кратчайшие 
сроки, тем самым заемщик имеет 
возможность сгладить неравномер-
ность финансовых поступлений. Кро-
ме того, получить небольшую сумму 
проще, а у заемщика имеется возмож-
ность заработать положительную кре-
дитную историю», — говорит он.

Он также подтверждает слова кол-
лег насчет того, что кредиты, выдава-
емые в рамках таких программ, как 
правило, содержат в себе повышен-
ные риски из-за скоринговых про-
грамм анализа, кроме того, данные 
кредиты являются беззалоговыми. 
«Вследствие этого их цена для кли-
ентов превышает стандартные пред-
ложения по кредитованию. Хотелось 
бы отметить, в МТС-банке действует 
программа 

”
В ритме бизнеса“, это без-

залоговые кредиты до 3 млн рублей с 
предоставлением минимального па-
кета документов», — рассказал он.

Екатерина Кондрашова, аналитик 
«Инвесткафе», говорит, что микро
кредитование в России развивается 
хорошими темпами, к концу 2012 
года он оценивался в 55 млрд рублей. 
«В январе 2011 года вышел Федераль-
ный закон № 151, и с тех пор данный 
рынок контролируется государством. 
Основная опасность на этом рынке 
в том, что ставки по микрокреди-

там очень высоки и составляют от 
200 до 2000 процентов годовых, а в 
отдельных случаях и выше. И стоит 
несколько раз подумать, прежде чем 
брать такой кредит, даже если он не-
обходим лишь на две недели», — пре-
дупреждает госпожа Кондрашова.

Вице-президент, управляющий фи-
лиалом ВТБ24 в Санкт-Петербурге Ми-
хаил Иоффе говорит, что ключевым 
фактором развития данного сегмента 
рынка стал выход на него новых игро-
ков, являющихся структурами круп-
ных финансовых групп. «Так, в этом 
году на рынок микрокредитования 
Санкт-Петербурга вышел Лето-банк, 
являющийся дочерней структурой 
ВТБ24 в рамках группы ВТБ, специа-
лизирующийся на микро- и POS-кре-
дитовании», — рассказывает госпо-
дин Иоффе.

По его словам, до сих пор данный 
сегмент рынка регулировался край-
не слабо, и лишь пристальный обще-
ственный контроль за действиями 
участников данного рынка позволял 
иногда пресечь некорректное пове-
дение некоторых микрофинансо-
вых компаний. «Скажем, агрессивно 
продвигающих свои крайне дорогие 
услуги в почтовых отделениях. Впро-
чем, так как недавно регулирование 
данного рынка перешло в ведение ЦБ 
РФ, мы рассчитываем на значитель-
ное улучшение ситуации в сфере кон-
троля за игроками данного сегмента 
рынка», — говорит Михаил Иоффе.

Господин Иоффе указывает на то, 
что кредитование на небольшие сум-
мы, по предъявлении заемщиком 
одного лишь паспорта, безусловно, 
несет в себе высокие риски. «Имен-
но этим и обуславливается высокий 
уровень процентных ставок по тако-
го рода кредитам. Впрочем, уверен, 
что в связи с выходом на данный 
рынок крупных финансовых групп, 
располагающих новейшими бан-
ковскими технологиями, он станет 
гораздо более цивилизованным», — 
заключает он.

Дарья Симонова

Эксперты банковского рынка говорят, что 
рынок микрокредитования практически  
не контролируется и растет за счет низкой 
финансовой грамотности населения
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Петербуржцы увеличивают траты
― потребкредитование ―

Есть тенденция  
к перекредитованию

Президент — председатель правления 
банка SIAB Галина Ванчикова говорит, 
что в последнее время, к сожалению, по-
являются клиенты, которые берут кре-
диты на погашение уже существующих 
кредитов. При этом госпожа Ванчикова 
отмечает, что смешение потребкреди-
тов и микрокредитов можно наблюдать 
у некоторых крупных банков, но про-
цент выдач мелких кредитов невелик 
и, скорее всего, будет снижаться.

«С одной стороны, на российском 
рынке ситуация предполагает ужес-
точение требований, но вместе с тем 
появляются и более современные тех-
нологии скоринга, а банки стали более 
профессионально работать с существу-
ющей клиентской базой. Ужесточение 
требований может произойти по креди-
там с наиболее привлекательными для 
клиента низкими ставками. Средняя 
годовая ставка на потребительские кре-
диты в Петербурге сейчас находится на 
уровне 24 процентов. Предпосылок к 
снижению ставок в массовом порядке 
сейчас нет, однако появилась тенденция 
к созданию продуктов для лояльных 
клиентов со специальными условиями 
и пониженными ставками», — говорит 
госпожа Ванчикова.

Управляющий Северо-Западным 
филиалом ОАО «МТС-банк» Дмитрий 
Григорович говорит, что тенденция к 
росту так называемого перекредито-
вания клиентов действительно есть. 
«Потребитель всегда находится в поис-
ке лучших условий, и это нормально, и 
это правильно. Если один банк выдал 
кредит под более высокий процент, 
почему бы клиенту не воспользоваться 
предложением другого банка с более 
привлекательными тарифами, допол-
нительными услугами. Что касается це-
лей получения кредитов, то они могут 
быть самые разнообразные — от покуп-
ки телефона до строительства дома. На 
рынке сохраняется тенденция к либе-
рализации требований к заемщикам, 
поэтому, на мой взгляд, требования 

ужесточаться не будут, хотя, возможно, 
это вопрос времени», — заключает он.

Лариса Магеро, заместитель уп-
равляющего филиалом «Петровский» 
банка «Открытие», говорит, что объем 
потребительского кредитования в фи-
лиале «Петровский» в первом полуго-
дии 2013 вырос на 30% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года и составил 3,4 млрд рублей. «Мы 
рассчитываем, что до конца года объем 
потребительского кредитования филиа-
ла 

”
Петровский“ достигнет 10 млрд руб-

лей. Полагаю, что в ближайшее время 
банки начнут ужесточать требования к 
заемщикам. Кроме того, будет наблю-
даться тенденция роста доли кредитов, 
передаваемых в коллекторские агент
ства», — говорит она.

Увеличится доля просрочки
Анна Чифинелли, директор регио-
нального центра банка «Хоум Кредит» 
в Санкт-Петербурге, говорит, что, как и 
прежде, чаще всего кредиты получают 
на улучшение условий жизни. «Полу-
ченные средства клиенты, как правило, 
тратят на ремонт квартиры и дачных 
участков, покупку мебели, бытовой тех-
ники и многого другого. За шесть ме-
сяцев 2013 года наш банк выдал около 

4 млрд рублей, на 15 процентов больше, 
чем за аналогичный период в прошлом 
году, — говорит она. — Мы видим по-
вышенную кредитную нагрузку на не-
которых заемщиков, что выражается в 
увеличении доли просроченных кре-
дитов. Эта тенденция коснулась всех 
розничных банков. При этом мы видим 
рост объема депозитов физических 
лиц — это означает, что повышенную 
кредитную нагрузку несет на себе лишь 
часть клиентов — наиболее активных 
заемщиков».

По ее словам, большая часть за-
емщиков вовремя исполняют свои 
кредитные обязательства. «Отмечая 
снижение платежеспособности в свя-
зи с кредитной нагрузкой некоторых 
клиентов, банки уже с начала 2013 года 
начали проводить ряд мероприятий, 
направленных на улучшение качества 
выдаваемых кредитов, и повысили тре-
бования к заемщикам. Банки стараются 
более тщательно подходить к выбору 
клиентов, отдавая предпочтение тем, 
кто не имеет кредитов вообще или не 
исчерпал свой кредитный лимит. Мы 
прогнозируем, что это скажется на объ-
емах кредитования и в 2013 году они 
будут снижаться. На этом фоне мы ожи-
даем некоторого увеличения доли про-
сроченной задолженности у всех роз-
ничных банков. Потребуется время для 
того, чтобы проявился эффект от мер, 
принятых банками для снижения рис-
ков. Большинство кредитов, выданных 

банками, относятся к потребительским 
и являются короткими, поэтому уже в 
будущем году мы ждем улучшения ситу-
ации с просрочкой», — заключает она.

Региональный директор Северо-За-
падного филиала Росбанка Илья Злу-
ницын говорит, что потребительские 
кредиты по-прежнему значительно 
варьируются по запрашиваемой сум-
ме и средняя величина банковского 
потребительского займа остается высо-
кой по сравнению с микрокредитами. 
«Например, средняя сумма кредита в 
Росбанке превышает 300 тыс. рублей. К 
микрокредитам, как правило, относят 
займы до 20–30, максимум 50 тыс. руб-
лей. Большинство банков не работают 
с такими заявками, так как расходы на 
привлечение и обслуживание такого 
заемщика превысят потенциальную 
прибыль от кредитования. Покрывать 
подобные потребности заемщиков бан-
ки предпочитают кредитными карта-
ми, дополняя свои предложения льгот-
ными периодами, в течение которых 
клиент не платит проценты. Росбанк в 
Санкт-Петербурге за первое полугодие 
выдал свыше 5 тыс. нецелевых креди-
тов на общую сумму 1,6 млрд рублей, 
что превышает аналогичные показа-
тели 2012 года на 15 процентов по ко-
личеству и на 20 процентов по сумме», 
— говорит он.

По словам господина Злуницына, в 
целом по рынку наблюдается тенден-
ция более тщательного подхода банков 
к оценке возможных рисков. «Возможно 
некоторое ужесточение по отношению 
к рискованным сегментам заемщиков 
(с плохой кредитной историей, боль-
шим количеством текущих кредитов). 
Однако эта тенденция не распростра-
нится на добросовестных заемщиков, 
зарплатных клиентов, клиентов с офи-
циальными доходами», — говорит гос-
подин Злуницын.

«Что касается ставок, то по потреби-
тельским кредитам они варьируются 
в широком диапазоне. Эффективная 
ставка для зарплатного клиента с кре-
дитной историей в этом же банке, с 
официальным подтверждением дохо-
да и поручителями может составить 

15–16 процентов годовых. В то же вре-
мя стоимость кредита, взятого по двум 
документам за один час в магазине при 
покупке бытовой техники, может быть 
выше в 3–4 раза. Иными словами, опре-
делять среднюю ставку по потребитель-
скому кредиту — все равно, что мерить 

”
среднюю температуру по больнице“. 

Не будем забывать и о множестве сов-
местных программ банков и ритейле-
ров, где часть процентной ставки ком-
пенсируется продавцом и в результате 
появляются предложения на покупку 
все той же бытовой техники, но на усло-
виях крупного потребительского креди-
та для надежного заемщика, — поясняет 
он. — В целом в экономике наблюдает-
ся снижение стоимости привлечения 
средств. Это позволяет надеяться на 
удешевление кредитов и для конечных 
потребителей, но сказать, насколько се-
рьезным оно будет, сейчас сложно. Пока 
заметной тенденции к значительному 
снижению ставок нет, так как рынок на-
ходится на подъеме, спрос на кредиты 
постоянно растет».

Банки ожидают роста
По словам директора петербургского 
филиала ОАО «Банк Москвы» Алексан-
дра Волкова, основные назначения 
кредитов, которые оформляются в 
филиале, — это ремонт, отпуск и по-
купка автомобиля с пробегом, когда 
оформление целевого кредита оказы-
вается невыгодно. «Кредитный порт-
фель Банка Москвы растет почти в два 
раза быстрее, чем в прошлом году, и 
в 1,5–2 раза быстрее рынка. За шесть 
месяцев с начала года он увеличился 
на 25 процентов — и в Петербурге, и 
в целом по России. Доля российского 
рынка сейчас 1,38 процента, в то вре-
мя как на конец года был запланиро-
ван показатель 1,4 процента. В неделю 
продается более 10 тыс. кредитных 
продуктов на сумму более 2 млрд руб-
лей. Общий объем потребительского 
кредитования Банка Москвы за пер-
вое полугодие 2013 года составляет 
более 36 млрд рублей по всей стране, 
а в филиале банка в Санкт-Петербурге 
эта цифра за указанный период соста-

вила более 1 млрд рублей», — расска-
зывает господин Волков.

Вице-президент, управляющий 
филиалом ВТБ24 в Санкт-Петербурге 
Михаил Иоффе говорит, что их кли-
енты чаще всего оформляют кредиты 
наличными для проведения ремонта в 
квартире, покупки мебели, дорогосто-
ящей бытовой техники. «Что касается 
получения новых кредитов для погаше-
ния старых, то здесь ВТБ24 предлагает 
специальную программу рефинанси-
рования, которая позволяет заемщику 
существенно облегчить свою долговую 
нагрузку за счет уменьшения ежемесяч-
ных процентных платежей», — расска-
зывает он.

По данным господина Иоффе, ВТБ24 
по итогам первого полугодия 2013 года 
выдал в Санкт-Петербурге кредитов на-
личными на общую сумму 14,9 млрд 
рублей, что на 44% больше объема вы-
дач за аналогичный период 2012 года.

«В целом по итогам 2013 года рынок 
беззалогового потребительского креди-
тования вырастет примерно на треть. 
Мы рассчитываем нарастить свои биз-
нес-показатели значительно выше дан-
ного среднерыночного уровня, выдав 
по итогам 2013 года кредитов налич-
ными на сумму свыше 30 млрд рублей, 
— говорит господин Иоффе. — Ника-
ких существенных изменений уровня 
требований к заемщикам в этом году, 
скорее всего, не произойдет. Банки за 
последние два года уже максимально 
возможно, с учетом опыта, полученного 
в 2008–2009 годах, упростили условия 
получения кредитов наличными. Како-
го-либо ужесточения условий, возвра-
щения к посткризисным практикам об-
работки кредитных заявок также ждать 
не стоит. Несмотря на замедление роста 
российской экономики, спрос на потре-
бительские кредиты продолжает расти 
существенными темпами, хотя, конеч-
но, и не измеряется уже в сотнях про-
центов. С середины осени мы ожидаем 
традиционного всплеска потребитель-
ской активности горожан, что, безуслов-
но, позитивно скажется и на спросе на 
потребительские кредиты».

Игорь Герасимов

Потребительское кредитование продолжает 
расти высокими темпами, что, как опасаются 
специалисты, может привести к ухудшению 
кредитных портфелей банков

 ― тренд  ―

Галина Ванчикова говорит, 
что финансовая неграмот-

ность — это большая проблема: люди 
берут кредиты, не понимая своей от-
ветственности, не зная, какие обяза-
тельства их ждут и какие могут быть 
последствия при недобросовестном 
исполнении обязательств по кредиту. 
«Стоит отметить, что с юридическими 
лицами дело обстоит кардинально 
противоположно, финансовая гра-
мотность таких клиентов удовлетво-
рительная, клиенты понимают, чего 
хотят, осознают ответственность и вы-
полняют обязательства по договорам», 
— рассказывает она.

Госпожа Ванчикова говорит, что 
последствия низкой финансовой 
грамотности мы наблюдаем сейчас 
в виде закредитованности: треть на-
селения сильно закредитована и не 
справляется с выплатами по своим 
обязательствам. «Вследствие чего бан-
ки несут потери, увеличивается риск 
невозврата по портфелям, и это, естес-
твенно, сказывается на ужесточении 
условий кредитования. Пока в России 
не поднимется финансовая грамот-
ность, уровень ставок на кредиты сни-
жаться не будет и будет выше, чем в 
Европе», — заключает она.

Мошенники нагревают руки
По словам госпожи Ванчиковой, один 
из примеров использования низкой фи-
нансовой грамотности — оформление 
на людей больших сумм по заведомо 
невозвратным кредитным договорам за 
небольшое вознаграждение. «При этом 
мошенники уверяют новоиспеченного 
клиента банка в безопасности такой 
сделки и как следствие — в безнака-
занности. Финансовой неграмотностью 
пользуются также и карточные мошен-
ники. Узнать способ идентификации 
конкретного человека в его банке при 
совершении операции по карте и под-
делать его таким образом, чтобы у банка 
не возникло сомнений в том, что распо-
ряжение о работе со счетом исходит от 
законного владельца счета, — вот в чем 
заключается суть карточного мошен-
ничества. Предотвратить его, с одной 
стороны, — сложнейшая задача, ведь с 
развитием защитных технологий раз-
виваются и способы преодоления вы-
строенных банками барьеров. С другой 
стороны, эта задача может быть решена 
соблюдением держателем элементар-
ных правил безопасности, например, 
подключением SMS-информирования», 
— рассказывает она.

По словам Елены Кондратюк, если 
рассматривать причины мошенни-
ческих операций с банковскими кар-
тами, то однозначным лидером будет 
неправильное отношение клиентов 
к своей карте. Многие до сих пор хра-
нят пин-коды в одном бумажнике с 
картами или записывают пин-код на 
обратной стороне карты. И в случае 

кражи или потери кошелька у пре-
ступника на руках оказываются все 
необходимые для снятия средств дан-
ные. Конечно, при списании средств 
по вине клиента банк ему средства не 
компенсирует, и это становится уро-
ком для держателя карты. Что каса-
ется оплаты покупок через интернет, 
то самые распространенные способы 
мошенничества — сайты-двойники 
и различные спам-рассылки. «Есть 
несколько простых рекомендаций, 
которые минимизируют риск мошен-
ничества при покупках по интернету. 
Нужно покупать товары на известных 
сетевых площадках, имеющих пер-
вые места в рейтингах по поисковому 
запросу, обращать внимание на нали-
чие контактной информации и рекви-
зитов компании и использовать для 
покупок не основную, а дополнитель-
ную карту с небольшим количеством 
средств», — рассказывает она.

По словам госпожи Кондратюк, 
достаточно распространены мошен-
нические действия в банкоматах. «На-
чиная от подсматривания пин-кода во 
время его ввода законным владель-
цем карты и заканчивая установкой 
считывающих устройств — скиммин-
гового оборудования. Микрокредито-
вание также предоставляет широкое 
поле для мошеннических действий. 
Мошенники оформляют кредиты на 
малограмотных одиноких людей, 
либо людей, страдающих какой-либо 
зависимостью, и передают им лишь 
малую часть полученной от банка 
суммы. После чего, естественно, они 
скрываются, а банк в дальнейшем вы-
нужден работать и взыскивать долги с 
их жертвы», — говорит она.

Господин Иоффе говорит, что, к со-
жалению, примеров, когда мошенники 
пользуются низким уровнем финансо-
вой грамотности людей, предостаточ-
но. «И прошлогоднее возрождение в 
стране финансовых пирамид — тому 
самое яркое доказательство. Хотя, ко-
нечно, нельзя не отметить, что многие 
их участники уже прекрасно осознава-
ли, во что вписываются. И просто рас-
считывали быстро обогатиться за чу-
жой счет, вовремя изъяв свои средства 
из системы», — рассуждает он.

Отстаем от Запада
Антон Ефремов, старший партнер BDO 
в России, говорит, что в целом финан-
совая грамотность нашего населения 
отстает в связи с тем, что, во-первых, 
сама рыночная финансовая система 
России еще молода по сравнению с за-
падными странами, во-вторых, потому 
что в целом большинство населения 
беднее и у него нет возможности поль-
зоваться финансовыми услугами. В-тре-
тьих, спектр финансовых услуг уже, а 
процент населения, ими пользующего-
ся, существенно ниже, чем в западных 
странах. «Но за 22 года рыночных пре-
образований в России финансовая гра-
мотность населения существенно вы-

росла, в 1990-е годы мы прошли через 
стадию 

”
дикого“ финансового рынка, 

многочисленные финансовые пира-
миды и мошенничества, через которые 
западные страны проходили в тридца-
тые годы прошлого века, и вынесли 
определенный опыт. В последние годы 
принято много правильных законов, 
ограничивающих возможности фи-
нансовых институтов пользоваться 
финансовой неграмотностью населе-
ния для введения его в заблуждение, 
например, появилось требование рас-
крывать эффективную процентную 
ставку или указывать в рекламных 
материалах полную информацию о 
продукте», — заключает он.

Региональный директор Северо-
Западного филиала Росбанка Илья 
Злуницын говорит, что самым актуаль-
ным вопросом текущей повестки дня 
остается высокий уровень закредито-
ванности населения. «Эксперты бан-
ковского рынка, а также представите-
ли Центробанка обеспокоены ростом 
количества кредитов, приходящихся 
на одного заемщика. В прошлом году 
число граждан с двумя и более креди-
тами уже превысило количество лю-
дей, взявших один кредит, и продол-
жает расти. Есть мнение, что большой 
процент населения берет новые кре-
диты, чтобы погасить старые, а это оз-
начает невозможность погашать свой 
долг собственными силами. Эта опас-
ная тенденция уже выражается в виде 
роста просроченной задолженности 
по потребительским и автокредитам и 
особенно по кредитным картам (здесь 
уровень просрочки растет быстрее об-
щей суммы долга граждан). Пока бан-
ки справляются с ситуацией, так как 
имеют большие резервы на потери по 
ссудам. Но их тревога вызвана возмож-
ными последствиями падения доходов 
населения или роста безработицы в 
случае возникновения кризисных про-
явлений в экономике», — говорит он.

Впрочем, господин Злуницын счи-
тает, что финансовую безграмотность 
рано называть одной из главных про-
блем России в сравнении с теми, что 
наносят очевидный вред экономике и 
обществу. «В то же время, например, в 
России только каждый шестой пробо-
вал заниматься бизнесом, в то время как 
в США пытались открыть свой бизнес 
70 процентов населения. Это наглядно 
подтверждает, какая доля граждан име-
ет 

”
продвинутое“ представление о фи-

нансах и управлении ими, а какая пока 
ограничивается в лучшем случае ис-
пользованием пластиковой карты или 
кредитом. Говорить о грамотном фи-
нансовом планировании, способности 
самостоятельно выбрать подходящий 
банковский продукт, правильно оцени-
вать свои расходы или защититься от 
откровенно мошеннических действий 
в контексте большинства населения 
пока, к сожалению, не приходится», — 
резюмирует он.

Игорь Герасимов
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